



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Jesús Eduardo  
Gómez Figueroa**

**Nombre del profesor: Sergio  
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Alimentación,  
sexualidad y ritos de paso**

**Materia: Antropología medica**

**Grado: 2 A**

Comitán de Domínguez Chiapas a 9 de junio del 2021



## EL PASO DE NIÑO A HOMBRE EN DISTINTAS CULTURAS EN EL SIGLO XXI

### Ritual de circuncisión.

Los vecinos se reúnen frente a la casa de Sadik Musa para presenciar su circuncisión, que el adolescente, cubierto de barro, ha de soportar sin dar muestras de debilidad. Sadik, quieto como una estatua, presenta la imagen ideal de un hombre bukusu, y en eso se convertirá por arte.

### ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN. UNA ARTICULACIÓN DEL PSICOANÁLISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO.

A menudo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores denominados postfreudianos divergen radicalmente de las teorías elaboradas por los psicoanalistas lacanianos, razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Sin embargo, dicha dificultad no constituye una imposibilidad, tal como los aportes psicoanalíticos de Erik Homburger Erikson se ubican dentro de la orientación denominada "psicología de yo", pues su desarrollo teórico se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación y transformación. Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto

que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa de desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir diversas transformaciones a lo largo de la vida. En ese sentido, desde este enfoque psicoanalítico la identidad del adolescente constituye una respuesta del mismo ante la típica crisis de identidad que se experimenta en dicho momento.

En esa misma dirección sostiene que: "aun cuando la crisis de identidad ocurre durante la adolescencia, los problemas de identidad comienzan desde muy temprano en la vida y no terminan si no con la muerte". Según Erikson, estos procesos identitarios inician en la infancia, se continúan en la adolescencia y posteriormente sufren reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. Por ello Erikson sostiene que el logro de una identidad yoica: "Incluye un sentido subjetivo de una existencia continua y de una memoria coherente", o que: "un sentido subjetivo de la identidad es un sentido de mismidad y de continuidad como individuo.

La confirmación del delincuente y la formación de la identidad yoica en la adolescencia.

Ahora bien, estos roles e identidades psicosociales que sirven que para que el adolescente se

Forme una nueva identidad yoica, acorde a su nueva condición corporal y psicosocial, pueden ser tanto "positivos" como "negativos", es decir, pueden ser identidades aceptadas o rechazadas socialmente, tal como sucede en la figura del profesional o del delincuente. Así por ejemplo al abordar el asunto de la delincuencia juvenil Erikson plantea que en muchos de estos casos se trataría de jóvenes que ante la crisis de identidad, propia del periodo adolescente, se identificarían con figuras que compartan rasgos propios de los delincuentes y en consecuencia adoptarían temporalmente estos rasgos, percibiéndolos, como suyos, de suerte que su comportamiento también se orienta en esa dirección. Desde ese enfoque se concibe entonces que muchas conductas delictuales de los adolescentes representan ritos de paso o transición de la niñez a la edad adulta, que aun que son rechazados por la cultura debido a su carácter transgresor, sin embargo permiten conformar una nueva identidad.

Adolescencia tardía y moratoria psicosocial como ritos de transición modernos.

Por otra parte, ya que la identidad yoica no queda firmemente establecida en la adolescencia Erikson se ocupa de estudiar los múltiples avatares que pueden experimentar los procesos identificatorios, tal como se evidencia en diversos

Sujetos y en diversas culturas. Examinando estos procesos Erikson formuló otro concepto importante, a saber, el de la "adolescencia tardía," para señalar el déficit simbólico de aquellos procesos que deben actuar como ritos de transición permitiendo el paso de la infancia a la edad adulta. En ese sentido, observó que en las sociedades modernas los procesos que deberían suplir la función de tránsito de los antiguos ritos, no operan de igual forma y como consecuencia, se producen alteraciones que conducen al prolongamiento del período adolescente. Según Erikson la adolescencia tardía y la "moratoria psicosocial" están íntimamente relacionadas con la incidencia de la cultura, razón por la cual sostiene que estos fenómenos adolescentes no deben "considerarse como una incapacidad o falla personal, sino como una institución cultural, ya sea pegada por los padres o por el estado. Esto es más comprensible al considerar que para Erikson: "ir al collage prolonga la adolescencia tardía, también aplaza el establecimiento de la identidad, aun cuando ponga a disposición del joven el conocimiento y las técnicas que le ayudaran a definir su identidad". En ese orden de ideas, señalamos que la explicación psicoanalítica de estos fenómenos propios de las adolescencias modernas.

Fuente bibliográfica:

Nicolás Uribe Aramburo\*. (Diciembre 10 de 2010 - Aceptado: Mayo 18 de 2011). ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN. UNA ARTICULACIÓN DEL PSICOANÁLISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO. 9 de junio del 2021, de Revista Colombiana de Ciencias Sociales Sitio web: <http://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/f6538ca51ecf78546d363797b39b2102.pdf>